
上世纪90年代，流行乐坛出现

了一个闪亮的名字——罗中旭。他

享受过万人追捧，也经历了孤独沉

寂，而唯一不变的，是那颗热爱音乐

的初心。前不久，罗中旭来到天津，

参加录制由海河传媒中心融媒体矩

阵资源即电视、广播、津云、纸媒等

平台联合打造的唱聊类音乐慢综

《青春有腔调》，同时接受了天津电

视台文艺频道《最美文化人》栏目的

专访。

在节目现场，罗中旭分享了自

己的青春故事，传递出歌声背后的

真情实感，他说：“大家对于青春都

有一种发自内心的感怀，青春不仅

仅是年龄，更重要的是一种状态，是

心里始终有一种昂扬向上的信念。”

年轻时，罗中旭是上海广播电

视乐团和上海轻音乐团的歌手，因

为觉得翻唱别人的歌没什么意思，

开始尝试创作，梦想出一张创作专

辑。1993年，他签约百代唱片公

司，但公司却并不急于给他出专辑，

漫长的等待过程让他感到焦虑与苦

闷，灵感所致写出了《星光灿烂》。

1995年，罗中旭凭借《星光灿

烂》获得罗马尼亚第八届金鹿杯国

际流行音乐节个人演唱第一名。

1996年，他发行了首张创作专辑

《星光灿烂》，获原创歌曲白金唱片

奖，随后接连获得东方风云榜最受

欢迎男歌手、华语榜中榜观众喜爱

的男歌手等一系列殊荣。

伴随《星光灿烂》的悠扬旋律，

罗中旭成了家喻户晓的明星。正当

歌唱事业如日中天时，一场突如其

来的车祸让他遭受重创，幸好最终

在家人的陪伴和照料下战胜了伤

痛，重新回到舞台。这次惨痛的经

历让他真正成熟了起来，对名利看

淡了很多，对音乐却更加执著。

因为形象英俊帅气，罗中旭一

直被视为偶像，其实他一直坚持唱

自己写的歌，是典型的创作歌手。

近几年，他接连在《中国好歌曲》《诗

歌之王》《蒙面唱将猜猜猜》等综艺

节目中高调亮相，成熟稳健的唱作

功底再次赢得了人们的关注。

出道三十多年，罗中旭依然忙

着创作，忙着演出，偶尔会在微博、

抖音上晒出自己的心情，看上去仍

是热情似火的年轻人。回想过往的

日子，他攀上过高峰，跌入过低谷，

闪耀过，彷徨过，沉寂过……对他而

言，永远不变的还是那颗一直在追

逐音乐之梦的少年的心。
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《开创者》致敬企业家，勇做奋斗者

揭示中国高新企业筚路蓝缕成长史

口述 周留征 整理 何玉新

近日，北京十月文艺出版社出版

了周留征的长篇小说《开创者》。周留

征1973年出生，现居北京，大学毕业

后到华为工作，已出版《华为哲学》《华

为创新》《人才的逻辑》等作品。《开创

者》虽是一部虚构的小说，但仍以任正

非和华为的奋斗历程为蓝本，讲述上

世纪80年代，转业军人钟成因受骗导

致所在国企遭受重大损失，在困境中

下海创办科技公司。经过30年拼搏，

钟成带领公司的技术研发团队，借改

革开放的春风和国家大力发展科技事

业的政策支持，克服重重困难，顶住各

方压力，拒绝多种诱惑，为中国通信技

术创新和民族企业发展奋斗不止。

亲历华为成长之路

决定为华为写一本书

我出生于1973年，从青岛大学毕
业后，家里本想让我当公务员，而那时
候我更想去外资企业。结果外资企业
没去成，却去了一家当时并不出名的
民营企业——华为。这份工作给了我
一次难得的机会——我亲历了华为的
成长之路，见证了一家中国高新技术
企业艰苦奋斗、勇于创新的成长史，自

己也得到了脱胎换骨般的蜕变。
2000年，我陪同原华为常务副总

裁聂国良登泰山，听到他讲述了自己
的工作经历和思想感悟，虽然只是点
点滴滴，对我却有很大的触动。那时
我还很年轻，思想比较单纯，见识也比
较浅薄，但是，华为以及华为人的传奇
故事一直在我心中激荡，促使我产生
了一个强烈的愿望——写一本关于华
为的书。

我开始有意识地搜集信息，对任
正非和华为有了更深入的了解。任正
非曾是基建工程兵部队的技术兵，有
过近10年的军旅生涯，南下北上，东
奔西走，获得过很多奖励和荣誉。他

的企业经营管理思想也具有浓郁的军
事风格，而这种风格恰恰契合了“商场
如战场”的企业生存理念。华为经营
战略中的“农村包围城市”“压强原
则”，组织机构中的“片联”“地区部”
“重装旅”，企业文化中的“狭路相逢勇
者生”“胜则举杯相庆，败则拼死相救”
等都是军事风格的体现。

任正非满怀理想，立足实践。在
创业历程中，他有很多机会可以成为
投入少、赚钱快的地产商或者贸易商，
但他却义无反顾地选择了去做技术密
集同时风险也密集的通信设备制造
商。正是在他的坚持下，华为成为中
国企业发展史上的一个奇迹。

写下《华为创新》

呈现任正非的精神世界

任正非的故事在社会上广为传
播，影响很大。2010年，经过闭门苦
读，我终于考取了北京大学博士研究
生。在录取面试时，主考官问我为什
么要选择哲学作为研究方向，我直言
是受到华为总裁任正非的影响才学哲
学的，因为我认为任正非的成功正是
来于他深厚的哲学思想。结果我顺利
通过了面试。
结合自己在华为多年的工作经历

和感悟，2016年，我完成了《华为创
新》一书，出版后幸运地获得了2017
年度“中国好书”。关于创新，任正非
有一句名言——创新就是鲜花插在牛
粪上。他对此的理解比较独特，鲜花
长好后，就会成为旧的牛粪，然后再去
为新的鲜花提供养分。华为永远不会
脱离传统，盲目创新。他经常说，大企
业不要妄谈颠覆式创新，华为需要的
是延续性创新，是基于价值创造的客
户导向性创新。这种“新”并不是对
“故”的颠覆，而是一种扬弃与改良，最
后形成“新故相推”的良性发展。

任正非是一位特立独行的企业
家，也是一个矛盾综合体，你很难真正
了解他的内心世界。他曾患过抑郁
症，经常对华为高管疾声训斥，也苦口
婆心告诫员工“不要做一个完人，因为
做完人很痛苦”。他有质朴实干的一
面，更有仰望星空的一面；他从来都不
是神，他只是他自己。在他眼里，华为
不是一家成功企业，外界只是雾里看
花，对华为作了过度解读。

他酷爱学习，出差期间必带的物
品就是书。他知识面很广，眼界开阔，
在他的思维体系中，不仅可以看到中
国古代传统的哲学智慧，比如无为而
治、利出一孔，也可以看到近代思想中
的批评与自我批评、农村包围城市。
不仅可以看到凤凰、乌龟、狼狈，还可
以看到“黑寡妇”“猫头鹰”甚至“眼镜
蛇”，至于“青纱帐”“土八路”“炮楼”
“新兵蛋子”更是比比皆是。

因为特殊的生活经历，改革开放
后的中国第一批企业家或多或少都有
些危机意识，这种危机意识源自于不
确定性和不安全感。任正非与他们还
不一样，他的危机意识已深入骨髓，融

入身心，甚至近乎偏执。
在《华为的冬天》一文中，任正非这

样表达他对危机的认识：“我们公司的太
平时间太长了，在和平时期升的官太多
了，这也许就是我们的灾难。泰坦尼克
号也是在一片欢呼声中出的海。而且我
相信，失败这一天一定会到来。面对这
样的未来，我们怎样来处理，我们是不是
思考过？我们好多员工盲目自豪，盲目
乐观，如果想过的人太少，也许就快来临
了。居安思危，不是危言耸听……我天
天思考的都是失败，对成功视而不见，也
没有什么荣誉感、自豪感，而是危机感。
我们大家要一起来想，怎样才能活下去，
也许才能存活得久一些。失败这一天一
定会到来，大家要准备迎接，这是我从不
动摇的看法，这是历史规律。”

以华为和任正非为蓝本

呈现这个激荡的时代

在我看来，每一位出色的企业家同
时也会是出色的思想家，他们知难而进、
敢想敢做、知行合一、艰苦奋斗、勇于创
新，不断突破自己的局限，才会取得辉煌
的成就。
伏尔泰留下一句话：“了解前人是如

何想的，比了解他们是如何做的更有
益处。”管理类书籍重在对事实的总结
与分析，文学类作品才能更全面、更立体
地塑造人物形象，记录人物的成长历程，
更细腻地表达人物的内心世界，更有效
地与读者产生共鸣。所以，我一直在工
作之余搜集资料，做读书笔记，访谈当事
人，精心构思，想创作一部长篇小说，描
绘改革开放以来中国高新企业筚路蓝缕
的成长史和奋斗史。

历时3年，我完成了长篇小说《开创
者》，全书分三个部分，上部是创业者，中
部是创新者，下部是创造者。我认为这
样更符合企业发展的阶段性特征，也突
出了每个阶段的发展重心，利于读者了
解企业发展的普遍规律。

在这部小说中，一家毫不起眼的小
作坊一步一步成长为业界领头羊，与此
同时，一位曾经痛苦到绝望的中年人，逐
渐洞悉人性、超越自我，最终成为充满思
想智慧的企业家。故事的原型就是任正
非和华为。我希望以这部作品记录这个
激荡的时代，记录激烈的市场竞争，向所
有艰苦奋斗、勇于创新、砥砺前行的企业
家致敬。
《开创者》在创作过程中引用或借鉴

了任正非的一些经典发言，也参考了一
些有关华为公司的公开资料，如华为“心
声社区”中的部分事例，但小说中的人物
形象和故事情节都是虚构的。莎士比亚
说：“想象力可以化不可能为可能。”博尔
赫斯也认为：“强大的虚构产生真实。”如
果不是依靠想象力，我可能真的无法写
出这样体量的长篇小说。真实的历史是
现实的一面镜子，也是通向未来的一条
道路，我相信在未来中国，各行各业都会
涌现出越来越多像任正非先生一样的开
创者。

讲述

印 象

他心里始终葆有
一种昂扬的信念

罗中旭 音乐治愈心灵
文 陈茗

1998年10月的一天，我和助理乘车从杭州
前往演出现场，半路上被一辆卡车追尾，我当场
昏迷，失去了知觉。我既没开车也没喝酒，真的
是飞来横祸！醒过来的时候，我发现自己躺在
手术台上，浑身都是血，医生正在剪我的衣服。
后来我妈妈告诉我，她连夜赶来，医生对她

说：“你要做好精神准备，你儿子能活过来已经
是奇迹了，可能会高位截瘫，胸部以下全部瘫
痪，也可能会成为植物人。”我妈妈特别坚强，因
为我爸爸去世早，她一个人带大我们三个孩子，
她的这种性格也深深影响了我。

治疗过程中，我脑部有积水，需要做手术，
过程就是用手指粗的针管扎进头部，把水抽出
来。医生说：“打麻药会影响你将来的恢复，你
考虑好了。”我就想，咬咬牙就行了！下这个决
心需要非常大的勇气，到了做手术的时候，那种
撕心裂肺的疼痛感，更是让人彻底崩溃。
术后的康复更难熬。病床稍稍摇起来一点

点，血液往下流的时候，我的头就晕得不行，更
不要说下地走路了。那时我最大的奢望就是能
走到阳台上，去看看外面的世界。每天有很多
歌迷朋友从全国各地赶来，守在医院门口，想进
来看看我，他们给了我很大的动力，让我更加渴
望尽快回到舞台上，继续挥洒青春。
我在病床上躺了三个月，不能翻身，就这样

直挺挺地躺着，但我从来没有自暴自弃过，我总
对自己说，必须要好起来！终于有一天，医生笑
着告诉我：“你可以起来到阳台上去走一走啦。”
那一瞬间我体会到了一种从来没有过的巨大的
幸福感。
我写过一首歌，歌名叫《恋人》，想表达恋爱

过程中有欢聚的喜悦，也有分手的痛苦，但当你
结束一段感情以后，千万不能觉得天空都是灰
色的，世界都是黑色的，一定要相信这世界上还
有真爱，这样才会让自己的生活再次明亮起来。

经历了那次大变故，我看待世界的方法也
发生了一些改变，不再像以前那样一门心思只
想往前冲，而是希望能顺其自然地做自己喜欢
的音乐，过自己想过的生活。比如说有一年，我
接到央视春晚的演出邀请，但是我拒绝了，因为
我觉得应该陪妈妈在家过年，甚至我还开玩笑
说：“把机会留给新人吧。”我学会了怎样面对困
境，在不太被大家关注的情况下继续坚持做音
乐，在没有那么多名与利的前提下也一直坚持
创作。正是那些经历、那些磨炼，才让我在创作
中有了更多的体验，更多内心的感悟，然后再通
过音乐表达出来。我终于可以平心静气地回归
音乐本身，创作出更好的作品，形成人生的良性
循环。

（图片由受访者提供）

受挫时写下《星光灿烂》

鼓励自己走出人生低谷

记者：当年您的一首《星光灿烂》红遍全国，

能否回忆一下这首歌的创作经过？

罗中旭：上世纪90年代初，那时我唱了六
七年歌了，都是翻唱别人的歌，跟我同时期出道
的不少歌手都有了自己的成名曲。我签了百代
唱片公司，以为马上就有机会，就要往前迈进一
步了，可谁知两年过去，公司并没有给我做唱
片，让我感受到莫大的压力，心里特别苦闷。很
多音乐人朋友都有一个共同点，就是当生活过
得很好的时候，可能写不出刻骨铭心的作品，而
当遭遇磨难，感情受挫，人生遭遇低潮的时候，
反而会有动力，能写出好作品。《星光灿烂》就是
我在那个时候写的，是一首鼓励自己走出低谷
的歌，告诉自己只有提升实力，才能获得机会。
对我来说，创作也是记录生活，记录我的喜怒哀
乐的一种方式。

记者：这首歌让您获得了国际大奖，还记得

当时的情景吗？

罗中旭：那是1995年，我离开百代公司，前
往北京发展，新公司要选送艺人及作品参加罗
马尼亚第八届金鹿杯国际流行音乐节。本来选
定的是一位女歌手，但公司的负责人觉得我还
不错，就把我的资料一起发了过去。最后，音乐
节评审团从中国几家唱片公司提交的二十多名
歌手中选中了我。我太幸运了，《星光灿烂》是
我自己创作的心血之作，可能这一点也给我加
了分。当年的情景历历在目，刘欢老师担任比
赛的评委，我们一起抵达欧洲，入住酒店后，因
为时差无法入睡，我们就一起去酒店的花园里
散步，天南海北地聊音乐，从流行聊到爵士。后
来比赛我拿了演唱第一名，现在回想起来，还是
觉得太不可思议了，简直是奇迹。但是，奇迹也
是人创造出来的，有了人生积淀之后，对自己有
信心，才能创造奇迹。

记者：您在比赛时的服装很有特点，也是您

自己设计的？

罗中旭：对于服装，我事先想了很久，因为
既要有比较好的造型，又要体现中国特色，最后
选定了这种小立领，类似于中山装，但外形还是

西装的款式。我请裁缝来做，可是裁缝没做过
这样的衣服，做坏了三件，第四件才成功。黑色
外衣，白色衬衣，在比赛现场还是比较显眼的，
再加上我的音乐比较国际化，我觉得这些都是
优势吧。

记者：这么多年过去，歌词中那句“穿过黑

夜飞到你身边”还是能给人一种治愈心灵的力

量，这首歌词最想表达的是什么？

罗中旭：我觉得是梦想，希望通过自己的努
力，实现自己的梦想。从那时起，我就习惯于将
音乐创作当做表达心情的一个窗口，后来的许
多作品也都是内心情感外溢的结果。

经典歌曲历久弥新

穿越时空直击心灵

记者：实话实说，《星光灿烂》是您的成名

作，但也是巅峰之作，您自己也很难再有超越它

的作品，您会纠结这个问题吗？

罗中旭：我发行过十几张专辑唱片，其中
90%以上的歌都是我自己创作的。我敢说，我
后来创作的很多首歌曲在艺术上都超过了《星
光灿烂》。但是，一首歌的成功需要天时、地利、
人和等因素，只有当外部因素、内部因素都集中
在一个点上的时候，才能够达到那种“爆发”的
效果。

记者：您更倾向于创作哪种类型的作品，灵

感从何而来？

罗中旭：《星光灿烂》是明亮辉煌的大调，但
我本人更喜欢小调的旋律，比较忧郁，我的作品
里《见与不见》《起风的黄昏》都是小调。我的阅
历，我接触的人和事，看的书、电影，都能刺激我
敏感的音乐神经，激起我的创作灵感。我创作
歌曲的时候，不会一味地向流行音乐市场靠拢，
我不能脱离自己擅长的领域，而去模仿别人的
风格和流行趋势，比如写舞曲什么的。音乐应
该注重节奏，但我还是适合创作娓娓道来的情
歌，或者是励志歌曲。

记者：同样是写歌，每个创作人的创作方式

肯定是不一样的，您写歌有什么诀窍吗？

罗中旭：我有一个小小的心得，就是特别要
注意副歌部分的第一句和第二句，这个地方是
整首歌的精粹所在，要经过反复提炼，要尝试很

多次。写歌快的时候10分钟就能完工，《星光灿
烂》从有最初的旋律到最后歌曲成型只用了一天
时间，慢的时候写写停停，反复纠结两三个月都不
一定能写完。

记者：您觉得什么样的歌曲会成为经典歌曲？

罗中旭：每年都有一批新歌跟大家见面，可是
不管现在流行的是舞曲也好，摇滚乐也好，嘻哈音
乐也好，都有一种亘古不变的内在规律，就是那种
触动心灵的歌词，所谓“治愈型”的歌词，加上真正
好听的旋律，就会被大众接受、传唱。我觉得所
谓的历久弥新，所谓的经典，就是在若干年
以后，在不同的时空里，突然间又听到这
首歌，还会让人感动，这才是直击心灵的
歌曲。

给自己定个目标去努力

每天就会觉得特别充实

记者：据说当年您错过了《你快回来》，那

首歌的旋律可谓深入人心，成就了孙楠，现在

回想起来，您觉得遗憾吗？

罗中旭：那时候我们公司的歌手有那英、景岗
山，还有唱《大中国》的高枫，大家都有自己的代表
作，有一定的知名度，但是孙楠唱了五六年，一直
没有太大的起色，公司负责人就希望我把《你快回
来》让给他唱，其实也是很正常的事。有人说，这
首歌如果由罗中旭唱，一定很有冲击力，我觉得，
可能我是失去了一次机会，但从另一方面又得到
了很多。

记者：您做音乐三十多年了，有没有想过转行

做别的事？

罗中旭：这么多年我坚持做音乐，给我带来了
很多的欢愉、幸福，带来了很大的成就感。坚持自
己的风格，做真正让人感动的好音乐，大家自然会
喜欢。我可以不用靠做音乐来养活自己，不用因
为生活所迫去做音乐，所以我有足够的时间和空
间，在没有纷扰、不计名利的情况下做自己喜欢做
的音乐，选择自己喜欢的生活方式，这就已经很快
乐了。人生十有八九是不如意的，不会一直一帆
风顺，如何才能化解这种不顺利？我觉得就是把
复杂的事情简单化，化繁为简，那就好啦，让自己
能过得轻松自在一点儿有什么不好？我希望这样
的态度和生活能够一直延续下去。

记者：怎么说您也算是人到中年了，但仍给人

一种年轻人的朝气，是怎么做到的？

罗中旭：首先来说，“年轻”是什么？在我看
来，不管在生活中还是在工作中，始终要给自己定
一个目标和理想，然后朝着这个方向去努力，就会
觉得每一天都很充实，能感受到生命的律动，能够
克制自己的不良习惯，这种感觉就是“年轻”。不
单单是精神状态，还包括身体状态、饮食习惯，我
很少吃米饭，一年大概吃不了五六次，当然最主要
的还是锻炼，我喜欢足球，一直踢足球。时刻保持
年轻的心态和状态，才会让自己有“腔调”。

记者：说说您对天津的印象。

罗中旭：天津的文化有很鲜明的特点，从美食
到相声、曲艺，我自己还摊过煎饼馃子。当然还包
括玩蛐蛐，玩得最好的人都在天津，天津有一部话
剧就叫《蛐蛐四爷》，我也喜欢斗蛐蛐，这个爱好太
辛苦了，有很多讲究，每天喂食到凌晨三四点钟。
我真的非常喜欢海河边的那些建筑，包括以前租
界的老建筑，比如利顺德大饭店，孙中山先生曾经
下榻的地方，很多年前我就慕名去探访过，拍过很
多照片，很喜欢那种风格。

罗中旭自述

当年在车祸中身受重伤
却让我找到了人生方向

罗中旭
1969年生于上海，歌

手、音乐制作人。1995年以
一曲《星光灿烂》成名，演唱风
格深邃细腻，曾包揽各项音乐
大奖，创作并演唱《起风的
黄昏》《为你自豪》《见与

不见》等金曲。
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